
／ 特邀主持人／郭艺 ]

I物华天工一都石雕技艺传承之兴替

浙Ⅱ青口县m口镇这个m}地步、交通不便的地方

*经＆过许$雕刻i共的能14E 他们H手艺*生代代

相传。所谓“IⅡ之子莫不继事。”(《萄子擂鼓》)隶

旋传艺是十冒传统手I艺传承的i要方式。亲人±目的传授

必定是仝身☆的教授，这一点是毋庸置疑∞。然而得割自好的

传授R是具备7作为艺^的先央条件至于夸后是否成就大

器要兑惜十^的努力S悟性。毕竟，手I之道自岁月的磨练

是舟不开目．在不新自。技1的训练十才能遥渐癌悟。艺”

自创造。建国城后，青日县开始T集体制∞i雕生产并事自

目社台经济建设的大潮女十目此在传统手I艺目家旗武传

承￡井，又衍生m一个结构庞大目传承方式——集体制度下的

师徒传￡而且这两种传承方式还形成Ti相交融的重台。

株伯正就是在集体制度下跟随R亲林如圭太师学艺自。戈亲

∞成就是青年林伯Ⅲ自榜样．他H随戈学艺*荣满怀幢憬

地学目石雕技艺。然而事过境迁．如今林隶再也没有后^从

事石雕技艺。不知道这是传统手I行业自悲哀．《是手I艺

在发展过程十的必然造势々林隶2子的传承模式是女代传

统手I艺家族武传承落幕前的尾声，也宣告7“^缘关系延

续技艺方式∞萎绾。*50年来延续7很长时目的青日石雕

技艺的传统隶蔗承袭方式，正在慢慢消t，逐渐取而代±的

是企业化H靠体培训方式。i对这种局面．我们不蒙告目：

通过选样自方式来传日．是否垂藏疆传统手I技艺自I艺精

神t对师徒传承∞关茉告发生怎样∞影响，传统技术漉派是

否f在这种方式十消t’这些目题是作为非物质文化遗产范

畴十的传统手IZ．在传承方面所面临的共性问题。丰期我

m通过对青目石难技艺传承演变脉络∞探访7解传统手I

艺在』争所i临的传目5变革曲目题，对我们反思传统手I

￡自传承H厦制定相*日保护敢策均具有借鉴∞作用。

092*,r％ll㈣m 2009 02 *$#

时 间

地 点

采访者

采访对象

2007年5月24日晚18：lO至22 15

浙江省青豳县山口镇i景路22号

郭艺

林伯正153岁．浙江省I艺美术大师

郭艺【以下简称郭】：怠在青日^雕的恃‰植艺方自有

报”∞垂$日，{i{怨∞掌*有*{，愿从什g时《f*

学z#的’

林伯正(以下简称林l：我是看着长辈们雕§0石头k太

的。牧正式学徒是从1971年进r开始的。

郭：那时惩；女’

林17岁。

郭：§时是怎样学的’

林：进了青田石雕r学艺．一个师博带一个徒弟，莪的

师傅就是我的z亲。

郭：你仉家做‘雕有n代人T'

林：正式的有=代了，戎z亲跟我爷爷学雕刻花鸟。以

前青日山II镇的^有两种：一种是种田的，叫农业户．能分

到田；一种是雕石*的，口q副业户，可发粮票。但是青田的

口地很少，许多^主要是靠救手艺。我们!兄弟，我大哥是

农业户，可以分到田。

郭：巷的E弟或者B^还有敏；#的q，

林：投有，他们都在国外。只有我一个人留在青Ⅲ，雕

刻石雕．照颐父母亲两个老人。我是报喜欢雕刻的，曾经

也不想做了，但是报难受。如果没有其他事干扰我，一X

=十口小时雕刻我都愿意。

辑：患的￡素教患手￡．是i和别人＆艺不一样'有没
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有特别的＆驻*＆培您’

林：如果有的话，我当时也没有意识到。一开始是自己

雕．我做学徒之前就会傲．进r以后雕的东西就可以当产品

卖。当时我父亲是雕山水的，我也学雕山水。平时他要莪看

得多做得多想得多。

郭：*是i*常绔巷的zm提^建*’

林：我把石雕的坯打好后．他就会来看一看，帮我恬一饪。

郭：巷t得在您￡隶身i辛d最，的{什2’

林：学的最多的是传统的技艺。传统的技术是要亲自教

的．像手I钻洞、拉刺、倍光，都需要手把手地教。

郭：手钻和拉材是*统青目z■的技术．置{是E较m

掌握，

#这些技求是青口石雕的基本功，用刺条拉出来的

捌+装饰性强，比鞍有质感，有雕剿的手感在里面，同时也

起斟镂空的作用。

郭：现在的z雕TⅨ目各种粗自的t自#女来*n T

林：逮样敞出的东西，线条硬邦自I的．不好看．只有镂

空的作用，没有装饰鼓果。你看我这个刺条I具，有韧性，

可吼自由弯曲，钻的孔变化很多。电钻的孔R能是直的。如

果要雕刻传统的托鸟．B须要用手I拉刺的技术。手钻的头

很尖，打出的洞形状很丰富．还可以太捐套小洞．层次很

多，而电钻的洞就显得很呆板。现在的很多石雕产品，传统

的(手I)月法与蒯法遥渐没有了。

郭：自什＆现在的‘雕都打e得根光．与怨的‘肇作；

{一#，

林：用水砂把"痘打磨得很光洁，是从上个世纪帅年代以

后开始普遍使用的。一是现在都使用电动I具，没有W功，所

以要磨得光兆的t=是有很多豹客户喜欢这样的。以前我们都

是用"来手I悔光的，屉后再用辑赫打磨一下，很有w味。

郭：尝对巷目￡素有怎样∞$蹙’

林：他除了石雕迁是石雕，平时说话很少．除T石雕，

其他f1 A都可以不要。他做完石雕就是睡觉。印象最深剿的

有两件事．一是我z亲荣获。青田石雕名艺人。荣誉称号+

去省墟杭州开会，二是他到北京受到国家领导^的接见。在

我的记忆里，遗是很让稳激动和骄傲的。

郭：看得女你们￡}惠情艰*．现在他0＆有91}的高

寿．年n女T对愿t担镕赖。

林：他年纪大了．覆要好好地照顾他，有些他没有完成

的心愿我争取帮他办到，遮也是我们馓子女的责任。

郭：椿太师的。悬是什z’巷对％e的事t有怎样的规划’

#：我x亲的心强是能拥有一十他自己的石雕博物馆，

这样他的东西也不会散失掉。现在我们保存下来地的作品，

大概有i十几悻。现在沿有地．如果能建好这个障物馆，我

々后就把时间都用在这里，以后把存在家里的石头傲完．也

可以充实博物馆的藏品。

郭：巷￡亲在我m的，o目十是青目5雕的一^窜师，*

{H￡*的‘*作=都散曼T，艰T惜的。

林是的。地的技艺和风格都比较弛特．传统的技法结

合了创新的手法，井且他晚年的作品也很有新意。

郭：建议自他的新意在什2±自体现女来’

林：没有做过的题材．他尝试去做，总是能起到冉范的

作用。比如他的《冰上雪莲* 《南国风光》这些作品，都

是很有创新的。现在他的手不能做了，手抖丁。早几年还有

一些是他敲的坯，覆来恪。

郭青111走目m部《“￡m修养j‘雕刮作的*}。建￡

亲也进有上过学，＆的作；却根有；Ⅱ。巷h何看待t十目题'

#：程认为这和悟性有关，是否喜欢雕刻。文化水平很

高米B能雕好石雕，我们这里曾经也有美院的毕业生来，但

是石雕就是做不起来。

郭：患认自夸e拒*越崽目￡索日，
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一c￡J㈣*■自*t日5l#B日i￡‘■# ”)■#}月E自I^■“∞■觥o‘#^‘川#)^t■±Pm}黼目5tPa
#：现在青Ⅲ石雕界还没有超过我父亲的^，我也可能

选不刊他的水平，我父亲是专心在饿石雕，栽还有那幺多的

其他事情要做。我还是没有他花在难刻上的时间多。

郭：巷雹得怠的柞；自巷￡素的作=日播自目q’

林：币一样，我的更现代一些。

郭戒认自忠的作；还是非常传统”。

林我还是在传承．学习我父亲，R要考虑如何跳出我

Z亲的风格。如果我复制我2亲的作品，日以髓得很像。

郭：雄粤谢患，夸i5 m T嚣宝贵的叶问．希ⅢHez

断能看Ⅻ巷的新作女束。

#：谢谢!

时 间：2007年5月25日上午9：10至12：15

地 点：浙江省青田县城I商巷33号2单元201室

采访者：郭艺

采访对象张爱廷(们岁，中国I艺美术大师)

郭艺C以下简称靴)：怠一直在青日z雕r1作．肌±世

≈80年代到90年代一直扭任青目‘雎r的r长，是5摩r从目

营“＆制的E证^。我想7■；年；雕r的状E是怎样的'

张爱廷【以下简称张】：在1957年的时候．青田县成立

了口个石畦r，青口石雕一厂、山口石雕二r油竹石雕三

r女m石雕四r。城镇青田石雕r还有一十小组，五个单

位和一些外加Ir和办事处。1958年．口个石雕厂台井成一

十总厂．*Ⅱ成立T石雕创作组，把四个厂里最优秀的人员

调剜这个“作小组来。林如奎大师就是那时雠来到石雕倒怍

组的。如《红高攀》，《i米Ⅺ、《小米*等是这个时期的

代表作，那时也是地雕刻事业的高峰期。那时候我们不仅石

雕做得精细．ⅫB还注重技术研究。我们学习传统的技术，

接受新的创作观念+相互你追我赶．是创作的最好时期，一

直封。文化大革命”开始。“文革’开始后．r里变成了

“武斗”的战圬，石雕雕女I也就停T下来。

韩：那时《f日*n剥5雕的i忧寿的人Ⅲ都摹十在创

柞n吗’

00a4*}种^"O自s日¨T1Ⅻ 2009衄I *$§

张：目个rⅢ技术最好的人都调到这里来了，

郭：那时创作m的主要任务是什2，

张：僦国家的礼品和I艺精品，不会骷差的作品。另外

设计产品的样品，提供r里生产。后来．我当厂长的时靛

要把r里养活，在样品方面的创作很多。我让他们创作新样

品，打开销路。新样品出去，订单就会多些。

郭：*B∞创作n对青日zB行＆的技术促《产±T什

2作月，

张：创作组对石雕行业的贡献很太。在技术方面，尤其是

I具的改进．创作组率先试用T雕刻机、小砂轮。当时电动I

具的使用有利有弊。崎尘很多，对健康的危险性大。吼后吸尘

札搞起来，大家R不愿意用，声啻太，用电成本高。太家还是

习惯手工雕刻。改革*艘后．酶麟钱，要效率高，后来就垒
邬采用新的电动I具来生产。在技术改进方面，新I具提高T

教率，新的技术发挥对传统的石雕的制作很有必要。如花乌，

以前是手I铲的，后来有T雕捌机．可以耗捍很潆，对体现花

的结构层次也有帮助，人物，特别是传统人物的表纹，线条要

流畅，采用电动I具刮出的线条流畅好看，手t直铲是达不到

那种效果的。这些都是技术的飞跃。电动速度不仅提高雕刻效

率，而且手I镂不进去的石头都可以办到。选样一来+对于原

料的利用率就是高丁。以前石头原料上有砂钉的基本都不用，

现在我们都用，因为电动I具上有乌钢头，可以雕刻进去。原

料利用串高，也促使了表现手法有了不断的改进。

郭：悲{L*悻％的‘雕挂艺的侍承在§前是i报重要’

张：我们的国营的石雕r由于改制都解体T，现在都是

小作坊。拽本来有一个想挂，办一个相应的研究创作单位，

把技术好的^丽集中起来，可咀共同探讨和创作，加强技术

的研究。现在传统的技术都署掉了，中年一辈的^还学了一

些．我担心的是年轻的没有用过传统的I具，他扪不可能有

机会学，用的都是电动的I具，雕出来的产目远看还可以，

近看就报粗糙。他们现往做东西，T管什幺都用电动I具一

刮．没有经过雕月的石雕缺乏月味．就狠难看。我想培他们

上上课，曾经办过短训班．似乎好一些．但总的来说是不够

的，还是没有重视。不保留传统的技术．会带来整个行业的

技术F楫。所吼我提倡传统的技术还是要保持．新的I艺

万方数据



再补充蓟石雕拉挂里。对于优秀的石雕作品米说．保持手I

铲平的方法，佟光和刺条这些传统技术箍重要．否州石雕质

量不能保证。我经常耐行业办f采访者按，即石雕行业协会

办§室)说．办培洲班要把技术做熏点讲，传统的技术不保

留．会影响石雕质量和原材料的使用，原奉好的料被差的技

术处理了，就很可惜。

郭：理在的人似乎泣有4你们那样珍惜材料。是i■Ⅸ

a样理*，；是*∞T*#珍惜．^{{知*何去逆mz村。

张现任很多从事石雕的个体老板，自身的素质差，没

有好的技术还带几个徒弟，纯粹为丁赚钱-有的是自己学了

年就当老师，技术很差，这样能把徒弟带好吗?青田石雕

不是雕得越空越好，有的作品也不能雕得太空，好的石料洞

打多了也不整体．太日惜7 1我们对好的料尽量币艳捍太

空．保持原有整块的教果．把里面差的材质弄掉，才真正体

现出青田石雕困材施艺的特点。现在雕刻队伍在人数上膨胀

得很厉害．特别是农村B过来的^．没有受过教育，他们的

师傅也雠少文化和艺术修养，再加上没有恃统技术的功底，

石雕r艺面目垒非。要选样传承下去的话，危险性最大，也

是目前青日石雕发展中碰到的最大问题之一。行业办每年部

搞几敬短训班，特别针对技术差的凡。他们听听老一辈或中

年的技术好的^讲讲课．对提高技术有好处。

郭：§年青日5镕r{怎样培养年#学徒目’

张：一般部是跟着一个师博学，厂里还要＆常碧他们提

供培训的机会。比如棘永丽(采访者按，她是省I艺美术大

师)．她的拄术主要是在r里学到的．r里绪T她很多机

会。送她到汕头I艺美术学校学习一年．刊浙旺美术学院学

日芈年，到盈州短训班学习芈年，还有陆续的各种学日。这

种反复学习对技术进步是很重要的。

郭：荦*这种情a在r￡；日’

张：也有好多，林怕Ⅲ他们那一批都是这样学过米的。

郭：戒琶日帐∞t的恃％植木传承得E较扎实，是i{

其￡林h圭女”n家*有*’

张：当然有一定的关系。№的拄术的确不错．他掌握7

恃统的技术，新的创作手法也有。他是比较谦虚的^。

郭：巷璁在连在镕续帚腱弟q’

张：我对几十徒弟还是手把手地教。目前在木南畦得好

的，基本都在我这里学过．有一定的影响了。目前还有^、

九十人在牧这里学。戎本来不想带，但考虑到现在雕人物的

^太少，所以还是在带徒弟。

郭：怠的学徒m自巷￡问保持怎样的”徒*}’

张：他们来学．观带他们雎刻石头，起初要槽蹋很多石

头。一个人一共学二年，头两年是没有任何效益的，刊了最

后一年才可能产生效益。之后可以跟着我帮我儆。

郭：h}=年之￡暂{＆徒弟，■雏还#件抢生毒，{

i砷惩有影自’

张要硬留是不可能的。他们走了以后自己开作坊开

店，啦^更高些，不过我也遮A大年纪了，能把技术教出

去，也是好事。

郭：政府在＆￡∞传承i自￡挥T什z作目呢，或者行
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m日会在a方自做T《#i作’

张：国家住这方两的目颐．讲是耕过，还没有出台什A

条例，或者优惠的政簟补贴。

郭**要女$镕续带R弟，崽“女需要有*部n§十

*m甚样∞待《’

张：我认为要彤成讲课传授拄艺的机制．小菁谁击讲

课，给他门相应的报酬。大索部是市场经济，考虑到收^．

每个人的情况币一样．有的人nr“卫务奉献有的^是晏自

己鞯钱。女Ⅱ果定F一个制鹰，给他I谱和收^，这样培洲就

叮行屿。另外政府方面也要接点钱．免费提供学，J资料．本

柬雕的人停』下来学习，收人就减少T再要很多学费资

料特．要他们去HH水、击美术学院学，】，不一定髓晴匦的。

郭崽“自女美术学＆学目也需要日々m{荦％琅的鞋

育J式

张：税是选样认为的：高教T艺黄术师击学学是肯好处

的。在本地培训．还是磬瞳性的技术学习比较好。因为在传

统功底方而在I具的使用方面，这些技术g而的学习花本

地培训迁是很重要的。昔Ⅱ悱的技术培训是很有g氍的，能

提高初毁的技术和艺术修养。

郭：崽“自目前青日∞自％I￡美术"m在传％∞#￡

$握^*何’

张作为高级T艺美术师．对传统的拄艺多少迁是掌握

一些．他们的I龄起码有J-)L年以上．这批凡部是在石雕J

学徒过来的，我看f№们基奉部存选样的抟统功n要有一定

的拄术才能许}高级I艺美术师的。高级T艺美术师的评定

迁是要求很高的，段们毫批的在I：世纪90年代，没几十是

，自级12岂美术师．最近儿午高缎r艺美术师_‘评抖$一些。

辑：m在＆井寰^T，雌*的逢挂也m#}．口i也有

一十目题≈是青口的高％1艺美术”{女"，＆i的}

罱嚣：‰’：：；1篙，’：嚣：嚣董曩f#】m硝●■⋯啪-田5■*自黼

T，＆有时间“作作；

张：是的，现在几f部转到§营方面．不管哪

一边经营血儆雕刻。这样有利有释。 些1．艺；

之前技术进步很快，现在要管理生意，就没有特山z

米。做百雕射^要天天雕剿j能进步，如粜花的时¨

也H能维持目前的水平，十-f能提高。f L的i夫{

吡搁的。但是现机大家如果没有＆济基础M小行．j

蛋花很多钱，况Ⅱ好的石料部非常贵了。很多事情{

的。好的原辩没有．技术也就发摊十m来。我是很j

谈谈．怛是由f‘处在市场经济的情况I：，*币好说。

郭：4样说丰，№∞目前的“作#aT《《＆有

张：当午迁是注重技术的发屡，耶时I资少，f

郛肯保障电就秘巢r艰女f的技术。

韩：我jn十前$女*女《t．№们部讥自现{

"很$^趄《№∞，您怎z看。

张应该也是有点道理，壶u果n现在的产品米，

难超越我们。我们H前搞创作的时候是水能马虎的．

导^的像一定耍准确．现在的^就没有这样的功力。

太师雕的高粱 t朱，儿乎没有人再能超越他T。j

是个^的水平，迁有集体的智慧。

郭：*女”，癌对}#"青目‘＆的I￡章m

希4’

张：午轻人应泼对老的技术多毕，J．比ⅫT具

传统挂浩报值得睬留。往传统舯^物⋯水花岛{

似乎老一辈们^技术适是要好一些，也ⅣJ应泼学。．

自己的作品没有以前好，“前的作品．学院碾的彤，

统的技巧也冉，睢的东西椎有味道。技术还是要多l

新的表理手法运用判f々统的拄法蚺。(目B《影／郭．
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